

Ocho siglos de educación: la Universidad de Salamanca

Por Susy Bello Knoll¹. Publicado el 1 de marzo de 2018 en la Revista Chilena LWYR.

A fines del año 1218 el Rey Alfonso IX de León instituye los Estudios de su Reino dando origen a la Universidad de Salamanca. En este año 2018 cumple, entonces, 800 años de vida dedicada a la educación de excelencia.

Junto con París, Oxford y Bolonia es una de las primeras universidades europeas, la primera de habla española y alma mater de las universidades de América Latina por lo que se la conoce como la primera universidad hispanoamericana.

Los reglamentos de organización y dotación de rentas fueron otorgados más tarde, en 1254, por el rey Alfonso X, el Sabio. Al año siguiente, 1255, el Papa Alejandro IV publica las bulas pontificias que reconocen la validez universal de los grados otorgados por la Universidad y se le concede el privilegio de tener sello propio.

En esa época se establecen definitivamente once cátedras con disciplinas como Derecho, Medicina, Lógica, Gramática y Música. En la actualidad, los estudios se imparten en nueve campus distribuidos entre Salamanca, Ávila, Zamora, Béjar y Villamayor entre los que se reparten las 26 facultades y escuelas superiores y los 12 centros de investigación. A ellos se suman los centros dedicados a estrechar vínculos académicos y culturales con otros países y culturas como el Instituto de Estudios de Iberoamérica, el Centro Cultural Hispano Japonés o el Centro de Estudios Brasileños. Existe un continuo fluir de profesores y estudiantes de diversos países del mundo tanto de habla hispana como de otras lenguas dado que su Escuela de Español es una de las más importantes del mundo. Recordemos que, en sus aulas, Antonio de Nebrija creó la primera gramática del español.

¹ Contadora y Abogada de la Universidad de Buenos Aires, Argentina. Master en Derecho Empresario de la Universidad Austral, Argentina. Doctora en Derecho de la Universidad de Salamanca, España. Premio Extraordinario de Doctorado 2011-2012.

Hoy, un acuerdo firmado con el Instituto Cervantes, la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad de Buenos Aires, ha hecho posible el desarrollo del primer certificado digital del español (SIELE) que podrá realizarse desde cualquier parte del mundo y que llevará la certificación del estudio salmantino como aval a su validez.

Ya en el siglo XVI, liderando el movimiento humanista, nace la Escuela de Salamanca que supuso una reflexión práctica sobre la naturaleza del poder y la justicia, los derechos de las personas y el Estado, la comunidad internacional y el derecho de gentes así como la teorización de cuestiones económicas como el préstamo, el interés y el justo precio. Francisco de Vitoria, inspirador de esta Escuela, ha hecho que se considere a Salamanca cuna del Derecho Internacional.

Por sus aulas han pasado personajes ilustres como Fray Luis de León o Francisco de Salinas.

La Universidad ha acogido a grandes pensadores como Miguel de Unamuno, quien fuera Rector y sigue siendo centro convocante de destacados intelectuales.

He tenido la dicha de defender mi tesis doctoral en el Edificio Histórico en el Aula Francisco de Vitoria donde una placa recuerda al héroe de la independencia argentina, Manuel Belgrano, quien fuera alumno de la carrera de Derecho en esta Universidad.

En ese Edificio de Escuelas Mayores se destaca su fachada plateresca que atrae a cientos de turistas diariamente. En el interior se encuentra la Biblioteca General Histórica con 2.774 manuscritos, 483 incunables y alrededor de 62.000 volúmenes impresos entre los siglos XVI y XVIII. Visita obligada es también el Patio de Escuelas Menores que alberga en una de sus salas la conocida pintura del 'Cielo de Salamanca', obra atribuida a Fernando Gallego que recoge temas astronómicos y astrológicos.

Año tras año, se celebran los Cursos de Especialización en Derecho en dos ediciones, una en enero y otra en junio. En enero de 2018, en el comienzo de la celebración del Octavo Centenario, participaron más de 300 abogados procedentes de 17 países latinoamericanos. Al cerrar los cursos, el actual Rector, el catedrático de Derecho Administrativo Dr. Ricardo Rivero Ortega, quien fuera director de mi tesis doctoral, recordó que la fachada rica y dorada

de la Universidad de Salamanca mira a Occidente, se orienta “hacia América, como nuestra lengua y nuestro Derecho, como siempre ha sido y siempre será...” “En este año, que nos es cualquiera, porque se festejan ochocientos años de historia...” “...se siguen compartiendo los principios de la democracia y la defensa de los derechos y libertades, como lo hizo Francisco de Vitoria, enfrentándose al Emperador, jugándose el tipo² como tantos defensores de ellos en tierras americanas”. Me sumo al festejo del VIII Centenario con un profundo agradecimiento por todo lo recibido en sus aulas.

² Conforme la Real Academia Española: 1. Modelo, ejemplar, 4. Ejemplar característico de una especie o género.